



Ciudad Bolívar, 28 de Enero de 2016.

Disertación de la Mesa 2: Miradas a la coyuntura.

Coordinadores: Yuly Pacheco, Aracelis Henríquez, Francmar Noriega.

Nuestra rectora Dra. Ana Alejandrina Reyes, nos ha invitado a tomar como guía a Simón Rodríguez, para ***inventar con responsabilidad y “entre ayudarnos” a construir en diálogo colectivo la universidad socioproductiva que queremos***, manteniendo la autocrítica y asumiendo los riesgos que implica el cambio.

En cuanto a Venezuela:

La realidad de nuestro país no escapa a la del orden mundial, la crisis económica afecta a todo el planeta. Consideramos necesario reflexionar de manera breve y acá señalamos algunos de los elementos de la disertación en la mesa 2 Miradas a la coyuntura actual:

- Contrarrestar la manipulación mediática que hay sobre nuestro país en temas como inseguridad entre otras, eso aleja la inversión de otros países.
- Tenemos debilidades en la implementación de leyes, y falta de conciencia ciudadana en el cumplimiento de deberes y derechos.
- Existe una lógica del sistema que nos ha conducido a adoptar una cultura que no nos pertenece que se contrapone a lo que somos como pueblo a nuestra identidad e idiosincrasia. (ejem El bachaqueo) vs (trueke)
- Como país rico en recursos naturales y una gran biodiversidad es urgente abordar como premisa de vida el tema ambiental, hablamos de asumir un paradigma distinto al capital. Hablamos de ecosocialismo y debe seguir debatiéndose en esta área porque igualmente el estado venezolano viola estos deberes de protección del ambiente, pareciera hipocresía hablar de ecosocialismo cuando las propias empresas banderas en el área de hidrocarburos, químicos y petroquímicos incumplen sus deberes. Sin embargo, desde la cotidianidad es perentorio emprender acciones realistas de abordar por ejemplo el tema de la basura, que hacemos para adoptar una cultura de reciclaje que sea realista e impacte contundentemente

nuestras condiciones de vida. Eco socialismo involucran la acción humana y sus efectos en su entorno natural y social. Este nuevo enfoque que prioriza la interacción del hombre con el ambiente en todos los órdenes de la vida.

- Reflexionamos sobre el problema que reviste el paramilitarismo y como atenta nuestra soberanía territorial. Esos grupos que para el año pasado llegaban a 30, persiguen objetivos políticos y económicos bien definidos. Contrabando de extracción, secuestro, prostitución, tráfico de narcóticos, de personas, de armas, de combustible, son algunas de las actividades con las que estos grupos actúan al margen de la ley. Esto también es una falla del gobierno.
- El burocratismo y la corrupción en las instituciones del estado dificultan o complican las relaciones del ciudadano con la administración y retrasan la solución de los asuntos. No asumimos nuestro papel contralor y no recibimos apoyo de los entes en hacer cumplir la ley. Vemos abuso de poder de quienes deberían contribuir con la seguridad del país.
- Otro elemento abordado es el de la soberanía alimentaria, las acciones del estado han sido insuficientes. Hay que atender la situación de distribución de los alimentos y profundizar en la producción.

Cómo desde nuestra realidad, desde el núcleo Ciudad Bolívar podemos accionar a la transformación?

Se han escuchado y registrado varias ideas y propuestas de los participantes de esta mesa, las cuales se presentan a continuación:

- Es urgente que atendamos la articulación con la comunidad y con las demás instituciones que persiguen los mismos objetivos de transformación. De esta manera podemos apoyarnos quizás con la creación de un **Centro de Articulación Universidad-Comunidad** una propuesta que promueve la articulación entre la Universidad, las comunidades y sus organizaciones, potenciando los procesos comunitarios y de base para aportar a la transformación de condiciones sociales y a su vez nos permitirá establecer relaciones estratégicas en la comunidad para trabajar proyectos.
- Nuestro núcleo y extensiones deben declararse en acción permanente y de manera inmediata para abordar la socioproductividad. En lo inmediato desarrollar jornadas semanales Hacer intercambio de experiencias socio productivas, jornadas que no pasen por cadenas de comercialización que distorsiona el precio del producto así como en todas las áreas por ejemplo salud, alimentación y formación.

- Nuestra malla curricular debe estar permeada por la socioproductividad, en lo inmediato crear comisiones de trabajo de profesores para analizar los programas y adecuar el tema socoproductivo pero que además no sea sólo proponer proyectos socioproductivos sino que se pueda transversalizar la investigación se cruce con la producción y de esta manera con las prácticas profesionales, las pasantías y servicios comunitarios y fortalecer el Poder Popular.
- Debemos desarrollar encuentro de experiencias significativas por núcleos y extensiones que sean de aplicación de proyectos productivos.
- Conformar un colectivo de desarrollo productivo en nuestro núcleo que active en lo inmediato y proponer proyectos de producción en nuestras tierras, desarrollar huertos, semilleros, fertilizantes naturales (compost), etc. También abocarnos a la formación en el área agrícola. Apoyarnos del saber popular y originario de nuestros pueblos indígenas en estas áreas. Explotar las potencialidades de nuestro núcleo, es cierto que tenemos muchas limitantes, pero tenemos lo más importante que es el talento humano.
- Atender la demanda de nuevas carreras que van de la mano a la realidad inmediata de nuestra región. Incorporar la carrera de Turismo o en lo inmediato crear una cátedra abierta de Turismo ecológico que sea vinculante con las carreras que tenemos ahora y permee lo cultural. Incorporar la mención de Desarrollo cultural en educación para potenciar desde adentro nuestra diversidad cultural.
- Capacitar en idiomas y lenguas indígenas. Apoyarnos con nuestra población indígena. Fortalecer encuentros con nuestras comunidades indígenas de quienes podemos apoyarnos para fortalecernos con sus saberes e intercambiar encuentros y experiencias que potencien lo socioproductivo.
- En relación a la seguridad: Crear un solo cuerpo de seguridad nacional. Ya que hay mucha corrupción de muchos entes. Basado en el cumplimiento fundamental de los deberes y protección al pueblo.
- Diagnosticar en el núcleo quienes trabajan directamente con la comunidad enfocado en determinar las áreas que están fortaleciendo y articular para fortalecer el trabajo colectivo.
- Incorporar carreras técnicas en las áreas productivas a fin de que los participantes se incorporen de forma rápida al mercado de trabajo.
- Todos los inicios de semestre obligatoriamente bienestar estudiantil debe realizar jornadas de difusión general respecto a los beneficios, derechos y deberes de los participantes. Que se cumpla lo establecido en nuestra normativa y los beneficios que son derechos estudiantiles sean difundidos en toda la comunidad de manera permanente y revisar algunos beneficios como becas trabajo y preparadurias para que sean otorgados de acuerdo a

lo establecido en el reglamento. Los que trabajan no reciben el beneficio en el caso de los preparadores.

- Articular con el centro de formación Guayana, ubicado al lado de la universidad para que los participantes realicen talleres de artes y oficios que les permitan generar ingresos inmediatos.
- Que se activen automáticamente a través del siace las prelações.
- Aplicar sanciones y correctivos a los participantes que incidan en materias aplazadas. Revisar el reglamento al respecto para su aplicación.
- Que el servicio comunitario se active de manera que el estudiante pueda desarrollar el proyecto en mayor tiempo que se pueda aplicar para dos períodos académicos.
- Hacer revisión de las normas de elaboración de informe del servicio comunitario a fin de actualizar y facilitar el proceso. Conformar un equipo de facilitadores para esta tarea.
- Aplicar control y seguimiento a todos los procesos: administrativos, obrero, docente y académica. Para combatir en parte la corrupción y erradicar la sociedad de cómplices.
- El congreso debe autofinanciarse.
- Impulsar los diplomados para captar personas y generar ingresos al núcleo. Activar estos de manera inmediata el de servicio socio comunitario y también en el área administrativa.
- Se debe revisar las razones por la que ha ido bajando la matrícula de la carrera de educación inicial.

Celebramos la incorporación a nuestra mesa del equipo del CDI Dr. Francisco Canónico fundación Barrio Adentro, quienes nos han invitado a articularnos y participar en emprender acciones conjuntas se reúnen los días sábados a partir de las 8:00am en la sala de rehabilitación integral de Los Próceres.